

---

El **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** proyecta para 2026 la implementación de un programa editorial institucional que tendrá como objetivo difundir contenidos de especialistas en materia político-electoral y en temas de cultura democrática. De acuerdo con el organismo, este esquema busca generar conocimiento que fortalezca la participación ciudadana en la capital, además de impulsar nuevas publicaciones y series editoriales orientadas a la divulgación democrática y a la construcción de ciudadanía. [La Crónica de Hoy \(sitio\)](#) ; [La Prensa \(Sitio\)](#)

Cerca de 40 por ciento de los proyectos presentados para la consulta sobre presupuesto participativo 2025 fueron rechazados por los órganos dictaminadores de las alcaldías, reveló el consejero electoral **Ernesto Ramos Mega**, quien señaló que esta cifra refleja la necesidad de revisar los perfiles de quienes lo integran y la normatividad que regula su funcionamiento, "ya que representan una de las etapas más delicadas del proceso". En ese tenor, el **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** informó que evaluará el desempeño de los órganos de las 16 alcaldías, responsables de analizar y determinar los proyectos que cumplieran con los requisitos técnicos, jurídicos, ambientales y financieros para su ejecución. [La Jornada \(sitio\)](#)

El **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** evaluará el desempeño de los Órganos Dictaminadores de las 16 alcaldías (ODA) que analizaron y determinaron los proyectos que cumplieran con los requisitos técnicos, jurídicos, ambientales y financieros para llevarse a cabo con los recursos del Presupuesto Participativo 2025. Para ello, la Dirección Ejecutiva de Participación Ciudadana y Capacitación (DEPCyC), así como a las 33 direcciones distritales del **IECM**, bajo la coordinación de la Secretaría Ejecutiva, llevarán a cabo las acciones necesarias para aplicar la Metodología de Evaluación. [La Querrela Digital CDMX \(sitio\)](#)

## ELECCIÓN DEL PODER JUDICIAL FEDERAL

---

Tras la reciente entrada en vigor de una nueva Corte, la presidenta Claudia Sheinbaum aseguró que ahora los tres Poderes de la Unión Ejecutivo, Legislativo y Judicial responden al "pueblo". Durante su gira por la zona conurbada Veracruz-Boca del Río, como parte de difundir otra vez lo dicho en el Primer Informe, la Mandataria federal resaltó las pasadas elecciones judiciales y su resultado, con un nuevo Poder Judicial de la Federación (PJF). [El Diario del Noroeste CHIH \(sitio\)](#) ; [El Heraldo Aguascalientes AGS \(sitio\)](#)

La ministra Loretta Ortiz calificó de injusta la disminución de los sueldos de los integrantes de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), incluido el de ella. Reconoció que aceptó estas condiciones, promovidas desde el gobierno de Andrés Manuel López Obrador, para poder competir en las elecciones del Poder Judicial y mantener su cargo. Sin embargo, afirmó que la reducción salarial fue muy elevada. [Crónica del Poder VER \(Sitio\)](#)

## REFORMA ELECTORAL

---

Las acciones contra la red de funcionarios públicos que controlaban desde dentro de las oficinas de la Marina y Aduanas el tráfico de combustible, significan sin duda el golpe más importante de seguridad que ha asestado el gobierno federal. El combate al huachicoleo y castigo a sus promotores

puede significar para la política mucho más que una reforma electoral de revancha y control de poder. Desarticular el huachicoleo, territorial, de ductos y fiscal, liberaría a la política del sometimiento delincencial. Permitiría en muchos casos elecciones libres, no sujetas al veto, la amenaza o la muerte. [Reforma.com \(sitio\)](#)

La mayoría de los mexicanos considera que uno de los principales objetivos de la reforma electoral es garantizar elecciones libres y justas, según una encuesta de El Financiero. El 73% de los encuestados opina que la reforma electoral debería enfocarse en asegurar la imparcialidad del INE y evitar la intervención del gobierno en el proceso electoral. El 63% de los encuestados también considera que la reforma electoral debería centrarse en garantizar la equidad y la transparencia en el financiamiento de los partidos políticos. [Indicador Político MX \(sitio\)](#)

El coordinador nacional del Partido Verde Ecologista de México, Arturo Escobar, ha expresado la posibilidad de romper relaciones con el Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) y el Partido del Trabajo (PT) para participar de manera independiente en las elecciones intermedias de 2027. Escobar ha manifestado su desacuerdo con los requisitos que Morena impone para la postulación de candidatos a gubernaturas, diputaciones federales, locales y alcaldías, lo que motivaría al Partido Verde a presentar candidatos propios en los 17 estados donde se llevarán a cabo elecciones. Asimismo, se recuerda la declaración de Karen Castrejón en agosto, donde afirmó que su partido no otorgaría un "cheque en blanco" al gobierno de Claudia Sheinbaum, lo que implica un análisis de la propuesta de reforma electoral en el Congreso de la Unión. [Canal 40 Adn](#)

Una encuesta nacional de El Financiero revela que la mayoría de las y los ciudadanos prefiere elecciones libres y equitativas como principal objetivo de una reforma electoral, antes que la reducción de costos de los comicios. Al plantear si el objetivo principal de una reforma electoral es garantizar elecciones libres y equitativas o reducir los costos de las elecciones, una mayoría de 57% apoyó garantizar las elecciones libres, mientras que 39% considera prioritario la reducción de costos. [Nación 321 \(Sitio\)](#) ; [Canal 40 Adn](#)

INE

---

Periodistas y ciudadanos de distintos estados de la República acusan que instituciones como las fiscalías de justicia estatales, el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) y el Instituto Nacional Electoral (INE) son utilizadas para censurar bajo el argumento de cometer violencia política contra las mujeres en razón de género. Sin embargo, constitucionalistas advierten que esta valiosa herramienta, cuyo propósito es proteger a las mujeres en la política, se ha desvirtuado ante señalamientos de corrupción o críticas por el actuar de una servidora pública. [El Universal \(sitio\)](#)

El consejero del INE, Uuc-kib Espadas, advirtió que la elección judicial de 2025 en Chiapas dejó una señal de alarma: el crimen organizado ya no opera únicamente a nivel municipal, sino que dio un salto a nivel distrital. Espadas explicó que el Instituto Nacional Electoral (INE) no cuenta con capacidad material para contener la operación de grupos criminales, por lo que será indispensable que las autoridades de seguridad, tanto federales como estatales, asuman la tarea de proteger futuros comicios en Chiapas. [Muro Político MX \(sitio\)](#)

TEPJF

---

El Órgano de Administración Judicial (OAJ) ha oficializado una decisión de gran calado estructural: la eliminación del seguro de gastos médicos mayores para los integrantes del Poder Judicial de la Federación (PJF). Esta determinación, ratificada por unanimidad el pasado viernes, establece que

todos sus miembros, incluidos los ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, deberán recibir atención médica a través del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado (ISSSTE). La medida se enmarca en la aprobación del Tabulador General de Sueldos para el Tribunal de Disciplina Judicial y del propio OAJ, así como de las modificaciones a los tabuladores de la SCJN y del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) para el último cuatrimestre de 2025. [La Voz de la Nación \(Sitio\)](#)

## PARTICIPACIÓN CIUDADANA DE LAS MUJERES

---

Con la nueva Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), el 19 por ciento de las direcciones generales estarán encabezadas por mujeres indígenas y afro mexicanas. Las nuevas funcionarias pertenecen a los pueblos tseltal, mixteco, triqui, wixárika, zapoteco y nahua, entre otros, informó el Máximo Tribunal. Entre las nuevas titulares y colaboradoras se encuentran Camelia Gaspar Martínez, quien asumió la Dirección General de Asuntos Jurídicos; Karina Regalado, en Participación Social; Cristina Solano Díaz, de la etnia ñuu savi mixteca, en Prevención, Atención y Seguimiento de Violencia de Género; Mijane Jiménez, afro mexicana, será el enlace con autoridades comunitarias; así como Lucero De la Rosa Carrillo, de origen wixárika, quien está adscrita al Centro de Documentación y Análisis, Archivos y Compilación de Leyes. [El Sur GRO \(sitio\)](#)

## CDMX

---

Las vacunas no son capricho médico ni moda pasajera. Son el resultado más visible de la ciencia aplicada al bien común. Dos visiones opuestas evidenciadas esta semana. En la Ciudad de México, la Jefa de Gobierno Clara Brugada dio inicio a la Semana Nacional de Salud Pública y a la Jornada de Vacunación contra el sarampión. En Estados Unidos, el secretario de Salud, Robert F. Kennedy Jr., reitera mensajes antivacunas en el caso del Covid, cuestiona la legitimidad de los Centros para el Control y la Prevención de Enfermedades (CDC) y sostiene la suficiencia de la inmunidad natural. [Diario Basta \(Sitio\)](#)

El Gobierno de la Ciudad de México implementará un despliegue de mil vacunadores en espacios públicos y escuelas, con el objetivo de completar y reforzar los esquemas de inmunización, especialmente contra el sarampión. Nadine Gassman, Secretaria de Salud de la Ciudad de México, anunció durante la presentación de la Semana Nacional de Salud que se aprovechará la visita a escuelas para administrar otras vacunas a los niños y acercar a la población a diversos servicios gratuitos. Entre estos servicios se incluirán pruebas rápidas de infecciones de transmisión sexual, mastografía y programas de prevención de adicciones. [Canal 11 Once](#)

## CONGRESO LOCAL

---

La reforma legislativa anunciada por la jefa de Gobierno de la CDMX, Clara Brugada, "para garantizar los derechos humanos" en los desalojos ordenados por el Poder Judicial tiene nerviosos a más de uno. Lo mismo a la asociación de desarrolladores inmobiliarios que a los diputados del PAN y MC pues nuevamente ven un foco rojo en la ciudad y creen que podría estar en riesgo la propiedad privada, algo de lo que acusan frecuentemente a la 4T y que hasta ahora no ha quedado más que en un discurso. [La Prensa \(Sitio\)](#)

El reciente encuentro entre diputados del Congreso de la Ciudad de México y líderes de organizaciones de transportistas puso sobre la mesa un hecho evidente: el transporte concesionado no puede seguir funcionando en piloto automático. La precarización de las unidades, el aumento de los costos de operación y la necesidad de actualizar tarifas son problemas que arrastran décadas y requieren soluciones institucionales, no parches temporales. [Diario Basta \(Sitio\)](#)